

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA ORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

XXXIII ANIVERSARIO

de la «Commune»

TRABAJADORES:

El Partido Socialista Obrero y la Federación de Sociedades Obreras de esta capital se proponen celebrar el XXXIII aniversario de la proclamación de la «Commune» con un acto público y digno, aunque modesto, de la eterna memoria de los que derramaron heroicamente su sangre en las calles de París por defender la causa de los esclavizados de la tiranía capitalista.

Al conmemorar acto de tanta trascendencia para la clase desheredada, debemos todos los que ansiamos acabar con este injusto y corrompido régimen, hacernos solidarios de la noble causa que defendieron nuestros valientes hermanos parisienses el año 1871.

El Partido Socialista y cuantos hombres de buena voluntad ansien ver implantado un nuevo régimen de igualdad social, deben dedicar un recuerdo á la memoria de los aguerridos soldados que llevaron á cabo la proclamación de la «Commune» y converger todos sus esfuerzos para alcanzar la conquista del Poder político por la clase trabajadora, desde el cual lograremos lo que aquellos valientes comunistas se proponían: derrocar el régimen capitalista é implantar el reinado de la Paz y del Trabajo.

Sí, trabajadores: que sepa la burguesía que si venció á nuestros compañeros de París el 71 de un modo criminal é infame, sabremos nosotros en su día tomar el desquite y que no retrocederemos

por nada ni por nadie; que sepa que de cada día va engrandeciendo más y más el número de los soldados conscientes de sus deberes y derechos; que sepa que si ayer eran unos miles el número de los desheredados que luchaban por su emancipación hoy nos contamos por millones.

Procuremos, pues, todos acudir á la conmemoración de tan importante acontecimiento histórico.

El Partido Socialista y la Federación de Sociedades Obreras de esta ciudad invitan á todos los obreros á tan importante acto, que se celebrará en la siguiente forma:

Día 18, á las ocho y media de la noche, se celebrará un gran mitin en el Centro Obrero, Sindicato 120, en el que tomará parte cantando himnos de su repertorio el Orfeón Obrero Balear.

Día 19, á las cuatro de la tarde, se celebrará un Thé, tomando parte también el referido Orfeón.

Palma 17 Marzo de 1904.

LA COMISIÓN

Notas sueltas

Acosados por el hambre, la semana pasada se lanzaron á la calle los obreros de Valladolid, pidiendo pan y trabajo!

Y los defensores del «orden» para aplazarles las exigencias del estómago, en vez de repartirles hogazas y panecillos, les hicieron distribuir sendos mandibles, y aun diz que inyectaron en el cuerpo de varios de ellos, alguna que otra bala de fusil.

Es natural. ¿Por ventura hay grito más subversivo para los que su principal quebradero de cabeza es el de producirse una buena digestión, que el de oír que los hambrientos pidan pan?

¿Acaso antes de recurrir al extremo de proclamar á grito pelado esa necesidad turbando con eso la placidez de los satisfechos no podían echar mano para calmarla de la panacea de la resignación preconizada por todos los Panglos de la burguesía, como soberano remedio para curar todos los males que sufren los pelagatos?

Pues entonces...

Además: puede muy bien ser que los obreros nos quejemos porque no veamos más allá de nuestras narices. Quizá entre en los cálculos de la sabia burguesía el ensayar en nosotros el método aquél puesto en práctica por cierto burgués aprovechado que quería enseñar á su burro á no comer, y en este caso aun la debemos agradecimiento por haber puesto fuera de nuestro alcance todos los artículos que pudieran servir para alimentarnos.

Porque hay que convenir que caso de ser esta su intención, si se saliera con la suya, nadie más que nosotros habíamos de salir beneficiados.

Y el probario cuesta poco, por cuanto lo más que nos puede suceder es llegar al mismo resultado que el borrico de marras; eso es, que nos muramos al ir á recibir la alternativa.

Pero habremos sido buenos chicos.

Y acreedores á una albarda.

Waldersee ha muerto. Bien; y ¿quien era ese tío? se preguntarán muchos de nuestros lectores.

Pues ahí es nada. Un gran amigo del emperador Guillermo, compañero de no sé que emperatriz, y enemigo acérrimo del Socialismo.

Además de todo esto, era también un gran petulante. Nada menos se creía destinado por la Providencia á poner término á la audacia de la Democracia Socialista alemana, y á colocar á la Nación francesa bajo las garras de las águilas tentonas.

Y el hombre se ha ido al otro barrio tragando saliva, viendo como el Socialismo que él creía aniquilar crecía en Alemania como la espuma, y la Francia

que quería esclavizar, es cada día más poderosa.

A tipo semejante la prensa burguesa le pone el mote de ilustre personaje.

Bien que á cualquier cosa llama chocolate esa patrona.

Cuando se trata de gente de *parné*.

* *

Gómez Carrillo, no teniendo acaso á juicio suyo cosa mejor de que ocuparse mandó desde París una crónica á el «Liberal», relatando con todos sus pelos y señales el asalto ó de-año llevado á cabo en aquella capital entre dos de los mata-chines de más fama que por esos mundos corren.

Y sin duda para contribuir como buen periodista burgués, á la *elevación* moral del Pueblo, hacía constar sin protesta por su parte, que á tan *culto* espectáculo hablan asistido mujeres y hasta niños de corta edad.

Cierto es que tampoco han condenado el hecho los periódicos burgueses de por acá, que se han apresurado á trasladar á sus columnas el repugnante relato, con la misma fruición que lo hacen cuando de relatar los detalles de un asqueroso crimen se trata.

No siendo óbice esto para que después nos veñgan echando en cara á los de abajo, nuestra deficiente cultura.

Cuando ellos no saben demostrar que la poseen mejor.

Leemos en un periódico que una religiosa rusa ha donado cien millones de rublos para gastos de la guerra.

Si la noticia resulta verdad habrá que convenir en que esa sierva del Señor es hombre de pelo en pecho.

Y que ha interpretado fielmente aquellas máximas de Cristo de amaos los unos los otros y á tu prójimo como á ti mismo.

Sólo que en vez de seguir las al pie de la letra practica precisamente lo contrario, diciendo: al prójimo contra una esquina, y eso de amar..... cuando no sea japonés.

Porque es mucha la humildad de ciertas religiosas.

* *

Nuestro amigo Iglesias ha sido condenado á un mes y veintidós días de cárcel, amén de 25 pesetas de multa, por un escrito publicado en «El Socialista».

Está visto que en este «elevado» régimen social la mejor manera de zafarse de disgustos periodísticos es tener la espina dorsal pronta á describir toda clase de curvas ante los que tienen más allá de dos pesetas, y la pluma solo expedita para aquello que halague á quienes dispondan del poder.

Porque no tenemos noticia de que suceda nunca, que el poderoso por más indigno que sea, se sienta molestado porque doblen el espinazo ante él, ni

tampoco que autoridad alguna se dé por injuriada, cuando los periódicos escriben en su loor aduladores conceptos.

Muy al contrario: cuando los «sonajeros» como dice Alfredo Calderón se agitan en alabanza del magnate, llevan á sus oídos notas de «stradivarius», y el «trust» de la publicidad es benemérito, cuando halaga la vanidad del prepotente.

Y así por el estilo son todos los organismos que sostienen el modo de ser de la actual é hipócrita sociedad burguesa.

Bien hacemos en combatirla.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASSALLE.

CARLOS MARX

El día 14 de Marzo se cumplieron 21 años que el Socialismo científico ó revolucionario, perdió á su principal fundador; al hombre que ha escrito la mejor defensa de la *Commune* de París y que con más dureza recriminó á sus verdugos y calumniadores; al pensador ilustre que, en unión de su íntimo amigo el venerable Engels, dió á los asalariados en el «Manifiesto comunista» la clave de su poder y de su fuerza; al gran campeón de la clase oprimida, que gozaba inmensamente con los triunfos de los obreros y sentía hondísima pena cuando éstos eran derrotados por sus explotadores.

Lo que en realidad hemos intentado hacer al trazar esas líneas es contribuir á que ese recuerdo diario sea hoy más vivo, y á que sintamos admiración grandísima por la labor intelectual que Marx realizó á favor de la emancipación humana.

18 de Marzo de 1871

Memorable fecha que celebra con júbilo el proletariado del mundo entero. Un pueblo asediado por la arbitrariedad, víctima de la traición y rendido por el sufrimiento, asalta los poderes para gobernarse por sí mismo invitando á los demás pueblos á que sigan su ejemplo. Este pueblo era el de París, el pueblo honrado, el que paga, el que no está siempre dispuesto á servir de comparsa en las mojigangas políticas y por esto su acción fué decidida. Pocas veces se atreve el verdadero pueblo á pedir estrecha cuenta á la burguesía y encargarse directamente del bien público, pero cuando la copa del dolor y sufrimiento re-

basa una sola gota, enarbola su bandera roja, recordando su soberanía y como único dueño dispone cuanto le place, haciéndose irresistible.

¡Viva la Commune!

Este grito que sintetiza un hecho gloriosísimo, que anuncia el desquite de una horrible y cobarde matanza de proletarios y que significa el ardiente deseo de la masa explotada de poner fin á su opresión y á su miseria, sale hoy enérgico y vibrante de nuestro pecho al conmemorar el XXXIII aniversario del inolvidable alzamiento de París.

Todos los años hemos celebrado con gran júbilo y satisfacción inmensa la transcendental jornada revolucionaria verificada el 18 de marzo de 1871, pero en ninguno hemos sentido tanto contento y alegría como en el actual.

La razón es que hoy no conmemoramos solamente el extraordinario hecho que de modo más hondo ha señalado la lucha entre el proletariado y la burguesía, dado á aquel conciencia de su situación y héchole ser dueño por primera vez del poder político, sino que celebramos también el próximo y definitivo triunfo de las ideas sustentadas por el corto número de hombres que dieron á la Commune de París carácter revolucionario y tendencias socialistas.

Solemnicemos hoy también el resultado de los trabajos empezados por nuestros camaradas de la «Commune». Con satisfacción inmensa vemos el engrandecimiento de nuestro Partido y la potencia que va adquiriendo de día en día, asaltando parlamentos, diputaciones y municipios en donde se tratan y defienden los intereses de la clase proletaria.

Perseveremos en la labor santa de nuestros ideales preparando los materiales para la redención humana, para la emancipación económica de todos los hombres y podremos muy pronto derrocar el caduco poder del capitalismo y orillar los obstáculos del terreno donde ha de levantarse el hermoso edificio de la igualdad social, exclamando con satisfacción inmensa: «¡Martires de la Commune estais vengados! Vuestro mortal enemigo, la cruel y despiadada burguesía ya no existe.»

Roca.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.

Ecos agrícolas

MARRATXI

Ateniéndonos al trato que se dá en la actualidad al obrero del «terruño» y al salario con que se le quiere remunerar su penosa jornada, es lo que nos induce

á poner de manifiesto el proceder de los arrendatarios de Son Salas, Son Verí y Es Caulls.

Sabido es que los obreros suelen pasar quince días en las posesiones, ocupados en las labores del campo, cuando éstas no son del término de su pueblo, y siete días cuando son del mismo término.

Durante el período que trabajan en las posesiones, la manutención que se les proporciona no es propia de personas y el lecho que se les destina es el mismo que se dá á los animales. Pues para descansar de las fatigas que proporciona una jornada á la intemperie, por la noche se les echa al pajar donde la paja suplente al blando colchón y á las sábanas que envuelven al delicado y fino cuerpo de los propietarios y arrendatarios.

Ante las condiciones expuestas pueden trabajar los obreros con los dos primeros arrendatarios á razón de una peseta por jornada y una veinticinco céntimos con el tercero.

Pero como los obreros de Marratxí van haciéndose cargo de sus derechos, resolvieron no acudir á las posesiones indicadas mientras no se les abone una peseta cincuenta céntimos por jornada, como vienen percibiendo en las posesiones de fuera término; aumento conseguido por su unión y fruto que se obtiene de las Sociedades cuando los socios cumplen con su deber.

En las tres posesiones que indicamos el propietario tiene un guarda-bosques exclusivamente destinado al cuidado de las mismas, con el objeto de estar al tanto de sus propiedades y si existe ó no negligencia por parte de los arrendatarios.

El guarda-bosques, que su misión es bastante delicada, es hermano de los arrendatarios de Son Salas y Son Verí, lo que dá por resultado el hacer la *vista gorda* por tratarse de sus hermanos. Y con semejante modo de cumplir, la peor parte siempre ha de ser del propietario.

Con la viña, resulta que la tienen abandonada por no tener que ocupar obreros para podarla y prodigarle los cuidados que requiera. En cambio el propietario paga, como si los obreros hubiesen trabajado, y en preventiva por lo que pudiera extrañar, dicen al propietario que tiene flojera.

Lo que sucede con la viña, pasa otro tanto con la arboleda, como lo corrobora el siguiente hecho.

El arrendatario de Son Verí, después de no haber podado los almendros cuando debía hacerlo, porque no fuera tan escandaloso se avistó con un *desgracia* enemigo de la Sociedad, dándole la *empresa* de podar los almendros de la vera del camino (lo que puede notar el propietario) á cambio de la leña; pero con la condición de no decir nada, para que no se entere el propietario.

Además en la temporada del aceite, la leña que consume la Almazarra (tafona) no le cuesta ni una *perra* al arrendatario; porque no alcanzándole la leña que se recoge de la posesión, se ve obligado á comprarla. Pero antes que recurrir á gastarse las *perras* en leña de quemar, habiendo tantos árboles en la posesión, ha adoptado el procedimiento más radical cortando por lo sano, ó sea cortando los árboles que le hacen falta para quemar. Podría también quemar el hueso de la aceituna, pero entonces no podría venderla como acostumbra á hacerlo, lo que le dá un excelente resultado.

Y como el objeto que se desea es el de aumentar su capital aunque para ello tenga que mermar al del propietario, la delicadeza de conciencia se deja á un lado para dejar libre paso al instinto de rapiña y exhibirse tal como es.

Así es que en el punto denominado *s' es Veit*, el que se detenga á contar los árboles cortados con gran sorpresa verá que ascienden á mil y pico de olivos silvestres (uyastres) los que ha cortado el concienzudo arrendatario del predio Son Verí.

Con lo que dejamos transcrito podrán notar nuestros compañeros que, la causa que defendemos es la del trabajo; la que hemos de fomentar mediante la voluntad de todos arbitrando como única arma, la unión, y con ella declarar la guerra á los que, valiéndose de la posición que hoy ocupan tratan de mantenernos en la perpétua miseria.

El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y á sus intereses y á los de su clase una traición.

La inmortalidad del hombre

EN LA SOLIDARIDAD HUMANA

Hoy, el hombre de las sociedades civilizadas, lucha con mejores condiciones que en los pasados siglos, pues su evolución es más libre. Gracias á los esfuerzos de los seres humanitarios que nos han precedido, hoy tenemos más comunicación de todo género con nuestros semejantes, con los diversos confines de la tierra, con el espacio y con el pasado: hoy nuestra vida es más extensa y más intensa de lo que fué en otros tiempos la de nuestros antecesores.

Y si hoy poseemos tal suma de vida, es porque en la nuestra está la de nuestros antepasados; porque en nosotros recopilamos las existencias anteriores; porque el hombre, en un instante dado de la historia, es la suma, el compendio

viviente de todos los seres que le precedieron.

Seriando los hechos históricos, vese que la evolución humana, en suma, da por resultado el *Progreso*, aunque en detalle resulten retrocesos parciales, reacciones nacionales, vaivenes. Si á una época sucede otra que parece inferior, es para dar lugar á otra muy superior; ese paso hacia atrás es para dar un salto. Y en esa época que parece inferior á la que precedió, no se ha perdido nada de lo que la anterior le legara; la herencia ha quedado latente, para resucitar y hacerse manifiesta luego.

Partiendo de esto podemos afirmar que cada día que transcurrirá viviremos más y mejor, al igual que hemos ido mejorando en el transcurso de los tiempos. Las condiciones de vida se adquieren en la lucha que para vivir necesitamos sostener. Los que las adquieren predominan por selección, y la herencia las perpetúa. En virtud de estas leyes, comunes á todos los organismos, todas las razas humanas convergen á procurarse mutuamente una mayor suma de vida moral, material ó intelectual.

Cada raza que se ha sucedido en el transcurso de los tiempos, ha añadido un esfuerzo, que se ha traducido en una organización mejor en la especie. Cada pueblo ha contribuido con su grano de arena al progreso y á la emancipación de los que le han sucedido. Cada revolución ha dado un grano más de vida. Cada hombre de ciencia y cada trabajador ha vivificado un átomo más la Humanidad. Así la Humanidad ha sido y es solidaria. De esta manera, por adquisición individual, por adaptación sucesiva y por herencia acumulada, el hombre va ganando vida y se perpetúa, á pesar de la muerte.

(Se concluirá.)

PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente, sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

La escuela laica

La más grave enfermedad de nuestro pueblo es la ignorancia. Contra ella no hay más recurso que lo que pedía Goethe al morir: «Más luz, más luz»; y ésta se adquiere en la escuela laica plantel que ha de convertirse mañana en vegetal robusto que dé frutos sazonados para el progreso, semillero de almas y generador de espíritu universal, el más humilde de los centros docentes; pero en él se forman los pueblos ricos, grandes, poderosos, tomando elementos de vida individual y colectiva, preparándose convenientemente en los principios pedagógicos modernos.

Todo hombre y toda sociedad puede decir estas palabras: «Pienso y obro, siento y amo lo que me hicieron sentir y amar los agentes educadores, la naturaleza, la familia, la escuela laica, el medio circundante.»

De aquí la gran importancia de la educación general, en la cual hay que buscar la génesis de todas las cuestiones; de aquí el valor inmenso de la escuela laica dotada de numerosos medios de educación; donde se atiende á la perfección de los individuos y á la regeneración de las razas; donde se desarrolla el sentimiento progresivo, limpio de preocupaciones y sectarismos, libre de la rutina; en fin, donde recibe cultivo el amor á la Humanidad, al saber, al trabajo, á la libertad, á la justicia.

La escuela laica es una sociedad pequeña, en donde tienen origen los sentimientos humanitarios que constituyen el amor fraternal. En ella, á la par que el maestro instruye al niño en los conocimientos de la Física, Geografía, Aritmética, moral, etc. etc., le enseña á amar á sus semejantes y á lavarse la cara para inculcarle á un tiempo el horror á la impureza del espíritu y del cuerpo. El maestro es el capitán que le conduce á la victoria en la lucha del adelanto; educa su voluntad, ya que es la fuerza que impulsa y dirige todos sus actos.

La rigidez en la educación mata ó tuerce la voluntad de aquel que posee cierta firmeza de carácter, iniciativas ó ideas propias; por eso vemos si observamos á los niños educados por religiosos, que demuestran una hipocresía grandísima en todos sus actos, mientras que los educados en escuelas laicas son expansivos, nobles y cariñosos, por efecto de la educación que han recibido.

Deber es de todo padre de familia ó ciudadano que quiera trabajar por la emancipación de la humanidad, contribuir para el sostenimiento de las escuelas laicas; pues la escuela es la base de la sociedad futura, y nunca podrá ser buen compañero el que por ignorancia ó mala fe sea detractor de dichos centros docentes.

Eduquese á los niños en los sanos

principios del laicismo si queremos que el sol de la libertad alumbre y dé calor á los hombres de mañana. Apartemos á las criaturas de los colegios religiosos, donde, además de atrofiarles el cerebro con rezos innecesarios, muchas veces les estropean el cuerpo con actos asquerosos y repugnantes. Amemos, pues, la instrucción, base de nuestra felicidad, y apórtomos nuestra piedrecita para el levantamiento del edificio del progreso humano, poniendo nuestras voluntades en el empeño de derribar con valiente decisión los viejos muros de las escuelas reaccionarias, para que con esfuerzos regeneradores se entierre la meldecida rutina.

Dignifiquemos y propaguemos la escuela laica, donde se elabora una cultura que es amor en la sociedad, producción en el taller, en la fábrica y en la mina; progreso y justicia en la nación.

EDUARDO GUILLAR

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podéis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

Huelga de obreros del mar

Aun sigue en pie la lucha que mantienen nuestros compañeros del mar; pues aunque la intransigencia de la Compañía Isleña se prolongue mediante el auxilio de los que deberían de obrar con entera imparcialidad, no ha de ser lo suficiente toda vez que carece de personal para tripular sus vapores.

Las pésimas condiciones de las tripulaciones que hoy dotan los vapores de la célebre Compañía son tan notorios que son hasta conocidos por los mismos que no entienden una jota de faenas marineras.

Viene á demostrarlo, el hecho de que á la llegada de los vapores en este puerto, al atracar al muelle tienen que embarcar á bordo unos cuantos «traicioneros» de la «colla» que antes existía, y con el auxilio de éstos y los «esquirols» pueden alcanzar que amarre con las condiciones debidas.

Después de lo expuesto, que diga como lo va haciendo el señor Director de los «tiburones» que no necesita personal y que aun tiene de sobras.

Pues si esto es así no se moleste en «trabajar» á las novias de los marineros y pescadores para que éstas seduzcan á sus apreciados y poder reemplazar al personal flotante.

Pues aunque el cielo se junte con la tierra, no logrará verse libre de «esquirols.»

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguireis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

Orfeón Obrero Balear

Esta entidad celebrará junta general extraordinaria el próximo lunes 21 del corriente á las ocho de la noche.

Entre los diversos asuntos importantes que están señalados para discutirse figura el nombramiento de la Junta Directiva.

Se suplica la asistencia de los socios protectores y orfeonistas.

La Defensora

Esta Sociedad compuesta de Sargentos y licenciados del Ejército y Armada, establecida en esta capital, Plaza de Coll, Cordelería, núm. 4, invita á todos los que han pertenecido al ejército para que se asocien á la misma para defensa de la ley de destinos públicos.

Su Junta Directiva pondrá al corriente á todos sus asociados de cuanto se relacione con dicha ley y les dará el apoyo material y moral que sea posible.

Es de primera necesidad la unión de todos para conseguir el cumplimiento de la ley de 10 de Julio de 1885, y, si así se hace, se obtendrán innumerables beneficios.

Horas de reunión: de 11 á 1 todos los domingos.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.